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名家談高質量發展 9

馬浚偉：藝術應讓大眾覺得與我有關

自三月以來，伴隨疫情平復，各類藝術
活動在香港輪番上演，好不熱鬧。然而，馬
浚偉開始擔憂，一些藝術活動似乎成為了某
些人 「身份」 的標籤，對某些人而言， 「若
穿着不是很優雅，沒有開名車，就不敢去參
加。藝術，其實不應該這樣，欣賞的權利於
每個人而言，都是同等的。」 馬浚偉說：
「藝術本來是將大家很溫馨很感性地聯繫在
一起，感受那種美和喜悅的感覺。我很怕藝
術被分成等級，然後人也被歸類於某一個等
級。藝術應該是屬於全民的，每個人都可以
參與藝術活動。」

在馬浚偉眼中，油麻地果欄就是一幅很
美的畫面， 「對我來說，那是很有溫度的藝
術，是富有生活氣息的文化；裏面每個店舖
都是藝術，拿出手機隨時都可以拍出一個非
常好的藝術品。」 馬浚偉認為，要推動藝術
發展，就不能把藝術放得太高，讓人產生距
離感。 「藝術品的價值不應該只是買賣，藝
術應該讓大家覺得與我有關，我可以參與。
政府要做這背後的推手。」

通過具體項目實現融合
對於藝發局 「電影藝術」 界委員這個新

身份，馬浚偉適應得很快。他笑稱這段時間
有很多的會要開， 「我會提出很多問題，包
括一些漏洞和流程上的不足。我的個性是什
麼都不怕。」 他談到，自今年一月上任以
來，凡是收到觀看演出邀請，他都盡可能抽
時間去現場，以便更好地了解業界現況。他
感慨，香港的藝團， 「何止九大，九十大都
不止。」 比如看完演出後，他很喜歡 「一舖
清唱」 這個無伴奏合唱劇團， 「我覺得他們
是可以做大、可以大力推廣的藝團。」 在他
看來，說好香港故事不是 「說話」 ，而是
「呈現」 ，類似 「一舖清唱」 這樣的小藝團
值得被更多人知道。 「他們人手有限，強於
創作，弱於推廣和管理。我想政府可以幫他
們經營，教他們管理，幫助他們找植入（廣
告）。總之，幫助他們找機會，重新包裝、
找新的平台，成為更大的團。」

香港致力發展成中外文化藝術交流中

心，馬浚偉認為，這個 「中心」 不是一個位
置，而是 「一個概念」 ， 「這個概念是如何
從香港出發，實現內部和外部不停地循
環。」

在他看來， 「流域向外、向國際容易，
外地的公司和團體也更容易理解香港的模
式。但是不能只和外地交流，也要和內地交
流，內外一起交流才行。」 他提到，當前很
多國際藝團已經在與上海和北京展開合作，
「香港要把握好這三五年，否則未來機會可

能比較難。」
「要做，而且要加快速度。」 說到此

處，馬浚偉不由得加重語氣。
至於兩地文化界之間如何更高效地展開

合作，他表示，不能只透過交流團，而應該
通過一個一個的項目，實實在在地實現交
流、合作、融合。

以《偶然．徐志摩》為例，這齣由馬浚
偉自編自導自演並擔任監製的舞台劇，二○

一七年曾代表香港參與上海藝術節，收穫不
俗口碑。但馬浚偉覺得這還不夠， 「我想
（帶這部戲）走向全國，走完全國，再走國
際。」 他透露，《偶然．徐志摩》明年會進
行第三次公演，在香港演完後，還會去內地
做巡演， 「明年是我最後一次擔綱主演，之
後就交給年輕人來演，我只做導演。」 在他
的設想中，一方面將新的演員、新的工作人
員帶到內地交流；另一方面，在劇目到內地
不同地方演出時，也邀請內地不同界別的藝
術工作者參與其中，大家再一起創作， 「這
個過程就是一個很好的交流。沒有什麼比實
際讓他們體驗更好的了。」 馬浚偉反覆強
調， 「交流不僅僅是觀賞的交流，更應該是
心的交流。」

扶持新導演需持續資助
着力對年輕藝術文化人士的扶持和培

養，是馬浚偉接受《大公報》專訪時多次提
及的一個規劃方向。比如，即將推出的、重
點發展培養編劇及前後期工作人員的P&P
（pre and post-poduction）計劃，是他在
藝發局履新後推出的首個新項目。

「首部劇情片計劃將很多香港年輕導演
推向 『公海』 ，但是之後呢？很多新導演都
沒有戲拍了。電影發展局幫他們找人，找
錢，幫助他們完成作品，但除非這個作品很
成功，否則這些新人導演就會有一下子從天
堂掉下來的反差感。大家現在都說可持續
性，幫人也需要可持續的。」 馬浚偉認為，
一次成敗未必能定英雄，對年輕導演需要有
持續的資助， 「比如對這個導演的第二部、
第三部作品，可以資助百分之五十、百分之
三十，如果三部還沒有起色，那時才能說，
電影這個領域可能不太適合他。」 與此同
時，他主張，對新的電影人才的扶持重點應
從導演轉移到前後期的工作人員上， 「沒有
劇本，有再多導演也沒用。」 他直言， 「我
們目前很缺乏前後期工作人員，攝影、美
術、發行、統籌、監製。」 並且表示， 「我
在藝發局未來會全力推動這方面的工作，比
如幫他們培訓、扶持，甚至找工作。」

文藝交流責任重
內外循環天地寬去年九月被提名為香港藝術發展局

「電影藝術」界委員，十月底當選，並於

今年一月一日開始任期，馬浚偉 「斜槓人

生」又添新註腳。

上任未幾，他馬不停蹄地開會，看各

類演出，加深對香港藝團和業界現狀的了

解。如何能在任期內推動香港藝術界高質

量發展？馬浚偉認為，首先不能把藝術擺

得太高，讓人產生距離感，在策略上則要

立足香港，實現文化交流向內與向外的雙

循環，通過實實在在的項目讓交流更為有

效，讓融合更為深入。他還提到自己即將

推出上任以來的第一個新項目，P&P（pre

and post-poduction）計劃，並表示未來

藝發局在電影藝術界別的工作重點會轉向

對編劇以及前後期工作人員的培養。

大公報記者 管樂、徐小惠

專訪地點約在葵涌一幢工
廈內的馬浚偉咖啡工作室。當

前這裏主要用來拍攝和錄製節目，對於老生常
談的香港藝術場地不足的問題，馬浚偉有自己
的想法。 「我一個老百姓，都有自己小小的
『黑盒劇場』 。為什麼？」 馬浚偉坦言，因為
他很害怕租地方排戲， 「租地方排戲多艱苦
啊，我情願找一個工廈改造成可以排練的地
方，香港肯定有這樣的地方。」

他提到康文署自2009年開始推行的 「場地
夥伴計劃」 ，該計劃旨在讓演藝場地與演藝團
體／機構建立夥伴關係，場地夥伴可獲優先訂
租場地設施、免費工作間、額外宣傳安排和籌
辦活動的部分節目費，但計劃的合作對象相對
固定，馬浚偉直言： 「我覺得康文署的 『場地
夥伴計劃』 是需要檢討的。彈性應該要更大
些。」

馬浚偉建議政府可以成立一個小組，專門
去發現香港有哪些地方適合被改造成演出場
地。他談到： 「西九文化區的檔期常常滿檔，

很需要多找一些場地提供給表演藝團。」 並表
示： 「可以和民政（事務局）、屋宇署、教育
局、學校商量，做一個統計，將一些工廈、停
用的商業樓層、學校的荒置空間等等，改造成
為演出場地，當作話劇、演唱會、展覽等場
所。」 他說： 「我們也可以和地產商洽談，因

為我們需要一些地方，看對方能不能租出來，
然後，政府把它們改造成可以演出的場地。」
香港要發展成為中外文化藝術交流中心，就要
做好準備迎接來自內地和國際的藝術團體，馬
浚偉表示： 「一定要去尋找藝術空間，而且肯
定有，香港空置的地方多的是，只是資源沒有
配置好。」

他還建議，大灣區其他城市的藝術場地也
可以在考慮範圍之中。 「香港屬於大灣區城
市，我現在的每個計劃都會考慮香港與周邊城
市的關係。」

對於未來如何繼續發掘更多的藝術空間，
他表示政府可以考慮用三分之一的價格租給藝
術工作者，只是如何進行資源分配，馬浚偉提
到， 「比如一個場地，如何判定租給誰，我們
也收到過投訴，認為藝發局只撥款給自己喜歡
的（團體）。」 馬浚偉表示解決信任問題，
「步驟上除了透明，也要加強監督。」 包括比
過往更高密度的定期反饋， 「不能讓大家覺得
不公平。」

▲西九文化區的演出場地十分搶手。
資料圖片

•自由藝術工作
者，同時兼任不
少公職及創立了
數間公司

部分公職

•香港電台創作總
監

•康文署─劇場發
展委員（2022年
11月1日起）

•藝發局委員─電
影及媒體藝術小組主席（2023年1月1日
起）

•公民教育委員會委員（2023年4月1日起）

雖然藝發局的工作馬不
停蹄， 「都沒時間吃飯，有

時會議間隔只能靠兩包餅乾 『醫肚』 。」 但
馬浚偉甘之如飴， 「這對於我而言，是非常
好的學習和體驗的機會。」 他也否認當前所
做的是為將來從政鋪路，而是希望通過這些
公職學習，體驗另一套體系的工作模式。

在馬浚偉看來， 「藝發局過往做了很
多，付出了很多，也幫助了很多人。但跟隨
着時代的改變，一些政策需要修改。」

對於藝發局將在七月開始新一輪電影項
目的審批，於馬浚偉而言，所有申請的審核
前提就是 「不能違法」 ， 「能寫能拍的內容
太多了，違反國安法的內容在任何國家與地
區都不容開拍，這與自由無關。」

他還表示，自己未來會盡可能推動加快
批款速度，同時堅持 「鬆進嚴出」 。 「歡迎
大家申請，只要項目好，申請成功機率就會
高。」 他續說： 「但過程之中也隨時有可能
撤回資助，目前考慮會讓獲資助者每三個月
交一次報告。將來也會開設workshop指導藝
術工作者如何填寫申請報告。」

提及香港現在的影視題材，馬浚偉直
指，過去十年影視創作題材越來越狹窄，
「有人說是獅子山下的電影，大部分內容都
是關於弱勢群體、小眾的社會題材，比較
灰，沒希望。但是香港電影最輝煌的時候不
是這樣的。」 他認為， 「這些作品的存在是
必要的，但不能一窩蜂都是這樣。我們需要
發掘新的題材。」

資源分配

場地夥伴計劃需檢討
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▲無伴奏合唱劇團 「一舖清唱」 曾在廣西
演出。 資料圖片

▲舞台劇《偶然‧徐志摩》將於明年第三
度在港公演。 資料圖片
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馬浚偉小檔案

▲馬浚偉當選藝發局
「電影藝術」界委員。
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▲馬浚偉（左一）在自己 「小馬工作室」 的 「黑
盒劇場」 。 網絡圖片

▲油麻地果欄在馬浚偉眼中是一道美麗的風
景。 資料圖片


